

DIARIO DE LA MARINA

EDICION DE LA TARDE

Acogido a la franquicia é inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana.

Telegramas por el cable.

SERVICIO TELEGRAFICO
DEL
Diario de la Marina.
AL DIARIO DE LA MARINA.
HABANA.

España DE HOY

Madrid, Febrero 27
ENTRE MOROS

En las inmediaciones de Melilla ha habido un encuentro entre las tropas del pretendiente Bu-Hamara y las del Sultán de Marruecos.

Ignóranse detalles acerca de este combate.

INCENDIO EN UNA IGLESIA
En la iglesia de San Pablo de Barcelona, se declaró un violento incendio, quedando destruida la capilla del Sacramento.

No han ocurrido, afortunadamente, desgracias personales.

ACTUALIDADES
Vuelve la confianza á todos los espíritus.

Lo de Guanabacoa fué un suceso aislado, sin más consecuencia que la indignación que en toda la República produjo aquel hecho criminal.

El país no quiere guerra; entre otras razones porque sabe, porque tiene la evidencia de que la guerra es imposible.

Ya lo dijo ayer *El Mundo* sin apelar á fraseologías cursis ni á patrioterías desacreditadas: si los que se sublevaron son pocos se comprometen ellos mismos; si son muchos comprometen la existencia de la República.

Para resumir la situación en esa frase feliz; y para aplaudirla francamente como hicimos nosotros, no es necesario convertirse en esbirro como los que andan á caza de nuestras palabras, á fin de ver si hay alguna que tergiversada pueda servir para presentarnos como enemigos del orden.

No, para condenar el crimen y ponerse al lado de la autoridad basta amar al país y tener algo que perder; no es necesario perseguir venganzas personales ni aspirar á destinos ó á conservar la protección de los que mandan, conseguida merced á embustes y comedias mejor ó peor representadas.

Si el Gobierno, si la paz pública, si los intereses generales del país no tuviesen más defensores que aquellos á quienes aludimos, ¿cómo hay Dios que estaban divirtidos!

DESDE WASHINGTON

Febrero 20 de 1906.

Hay nada menos que diez y seis meses por delante para negociar un tratado de reciprocidad germano-americano. Por el proyecto de ley, presentado ayer en el Parlamento imperial alemán, se concede á las mercancías de los Estados Unidos el trato de la nación más favorecida hasta el 1º de Julio de 1907. El canciller, príncipe de Bülow, ha declarado que confía en que el proyecto sea aprobado.

Sin duda, se aprovechará ese largo respiro de diez y seis meses para negociar un tratado. No será difícil que los gobiernos de Washington y de Berlín se entiendan; pero ese tratado lo ratificarán el Parlamento de Berlín y el Senado de Washington? El *Post*, de Nueva York, opina que no será juicio—o el hacerse ilusiones. Se funda en que los proteccionistas de Alemania no son de mejor índole que los de los Estados Unidos; allí, como acá, el régimen proteccionista ha desarrollado el más disparatado egoísmo. Los *agrarios*, ó propietarios rurales alemanes, están resueltos á sacrificar á la gente pobre á su negocio; quieren que sean altos los derechos sobre los granos y las carnes, para vender sus productos á buen precio, aunque pasen hambre el obrero y el labrador; y los patrioterros alemanes enseñarán los puños á los patrioterros americanos, que corresponderán á ese hermoso gesto. Según el *Post* se verá una nueva demostración de que los aranceles protectores amenazan la paz del mundo.

Hasta ahora, ninguna guerra arancelaria se ha resuelto en una guerra de ejércitos y escuadras. Las guerras de tarifas que ha habido, han durado poco; el buen sentido se ha impuesto y ha traído la paz. Pero no se puede negar que esos desacuerdos aduaneros crían mala sangre entre las naciones y se prestan á las maniobras de la patriotería. Bismarck, que sabía de política, cuando negoció en 1871 el tratado de paz con Francia, en Francfort, incluyó en él la cláusula de la nación más favorecida. Francia y Alemania pueden recargar los derechos de importación cuanto quieran; pero cada una de ellas está obligada á conceder á la otra cuanto conceda á las demás naciones. A algunos franceses, les pareció esto una imposición; en realidad ha sido una garantía de paz. Desde 1871, las relaciones políticas entre Alemania y Francia han sido más ó menos tibias; pero en las relaciones comerciales no ha habido alteración y no han contribuido á empeorar las relaciones políticas.

Lo que el Senado de los Estados Unidos haga, cuando se le someta el tratado de reciprocidad germano-americano, dependerá de la situación de ánimo que tenga el partido republicano allá para la primavera de 1907. ¿Estará dominado por las ideas proteccionistas intrínsecas—como hoy—ó se habrá convertido al oportunismo? ¿Qué interés será el más fuerte? El de los exportadores que desean seguir vendiendo en Alemania ó el de los productores á quienes convenga que ciertos artículos alemanes no entren aquí? El Senado, en su conducta, no se guiará por consideraciones teóricas, sino por motivos electorales y por la necesidad de conservar al partido republicano el apoyo de tales ó cuales elementos productores que dispongan de grandes capitales.

En fin, si como parece muy probable, en vista de lo que ha dicho el can-

ciller Von Bülow, el Parlamento alemán vota esa concesión, se disparará la nube del desacuerdo arancelario entre Alemania y los Estados Unidos. Según los despachos de ayer, otra nube que se cernía sobre Algeiras, se ha desvanecido. El emperador Guillermo asistió, hace tres días, en Copenhague, á los funerales del Rey de Dinamarca; al barón de Courcel, ex-Embajador francés en Berlín y que ha llevado en esa ceremonia la representación del gobierno de París, el Emperador lo recibió en audiencia á bordo del acorazado *Preussen*. Se mostró muy amable con él; tan amable que, al despedirse, le ayudó á ponerse el gabán de pieles.

Este gabán ha hecho un papel político tan importante como aquel *Vaso de agua*, que dió asunto á Scribe para una linda comedia. Ya se cuenta que el Emperador invitó á Mr. de Courcel á ir á Berlín para seguir hablando allí de Marruecos; y se agrega que la cuestión se resolverá fuera de la Conferencia. Puede ser; y también es posible que pronto vengán las rectificaciones; y acaso la primera de ellas sea que Mr. de Courcel no llevaba gabán de pieles cuando visitó á Guillermo II.

Pero hay una nube que dura y que sigue siendo negra: la del *boycoteo* de las mercancías americanas en China. Tiene esta asunto un lado misterioso. Los japoneses ¡han sido los instigadores del *boycoteo*? Se ha dicho que sí; se ha dicho que no. Lo que dicen los informes de los consules americanos sobre este punto delicado, no lo sabemos. Mr. Millard, que ha sido corresponsal de la revista *Scribner's*, de Nueva York, en la guerra ruso japonesa, afirma, con datos, que

el matador fué Bellido y el impulso soberano, ó más claro: que los japoneses son los verdaderos autores del *boycoteo*.

Mr. Millard expone que la campaña de propaganda se ha hecho por medio de la prensa, que se publica en los puertos y en los barrios ó "concesiones" de los extranjeros, donde las autoridades chinas no ejercen jurisdicción. Hay unos 26 periódicos escritos en chino, pero controlados por los japoneses; el principal de ellos es uno de Shanghai, dirigido por un individuo, traído del Japón expresamente para encargarse de ese cometido. Recibe inspiraciones políticas de Tokio, ó por lo menos, según se dice en Shanghai, del consul japonés en aquel puerto. Además de los periódicos, se emplean folletos, carteles y caricaturas, que circulan en el interior del país, gracias á millares de japoneses, muchos de ellos sacerdotes budhistas, que tienen derecho á residir en muchas localidades en las que, con arreglo á los tratados, no pueden establecerse los europeos ni los americanos. Esto dice Mr. Millard. ¿Qué dirán los japoneses?

X. Y. Z.

Florimel y Fontanills.
Después de una animada discusión convinieron en que el cuello más elegante y á la *dernière* es el de la forma llamada "Pantheon", que se halla de venta en todas las camiserías acreditadas y en casa de sus únicos importadores en Cuba: "Los Americanos", Muralla 119.

SOBRE EL BANCO HIPOTECARIO DEL CREDITO TERRITORIAL.
Sr Director del DIARIO DE LA MARINA.

Continúo mis observaciones al proyecto de concesión para el estableci-

miento de un Banco Hipotecario de Crédito Territorial y Agrícola, publicado en *La Discusión* del 19 del mes actual.

En mi carta anterior demostré cómo, por un procedimiento muy sencillo y valiéndose solamente de su capital, el Banco podría depositar en la Tesorería de la República hasta la cantidad de \$27.700.000,00 en cédulas, y sobre esas cédulas emitir, de conformidad con la base séptima de la concesión, \$22 millones 160.000,00 en billetes. Indiqué al mismo tiempo que esa emisión pudiera no resultar superior á las necesidades del cambio en el país, pues el billete desalojaría la moneda metálica que hoy circula, si no en su totalidad, por lo menos en gran parte; que, por consiguiente, la marcha del Banco pudiera ser normal y favorable mientras no ocurriera algún trastorno—por cualquiera de las varias causas que suelen producirlos—en la vida económica y financiera de la República, el cual indujera á los tenedores de los billetes á presentarlos al Banco para su conversión en moneda metálica, porque entonces la pequeña reserva de \$4 millones 432.000,00 podría desaparecer rápidamente y encontrarse la institución imposibilitada de seguir cambiando sus billetes; obligación que, en ese caso, recaería sobre el Gobierno, el cual, para cumplirla, no tendría á su disposición sino las cédulas emitidas por el Banco, ya en dificultades y desacreditado, para las cuales, por ese motivo, probablemente no habría compradores. No cabe duda de que esa situación sería harto grave para el Gobierno, pues no se tienen siempre diez y siete ó diez y ocho millones de pesos disponibles. El tropiezo del Banco pudiera llegar á ser una calamidad nacional.

Yo me explico muy bien el objeto que ha tenido el autor del proyecto de concesión al redactar la base séptima, autorizando al Banco á emitir billetes por el ochenta por ciento del valor nominal de las cédulas que deposite en la Tesorería de la República, mientras la emisión total de aquéllas no exceda de cuarenta millones de pesos. Teme que, sobre todo al principio, las cédulas no tengan mercado, que no haya compradores para ellas, y de poco ó nada sirvan á los que las reciben en virtud de las hipotecas otorgadas al Banco; y cree, no sin fundamento, que eso no ha de suceder con los billetes por tener la garantía de la hipoteca, la del Banco, y, además, la del Gobierno. Pero ya se ha visto cuál podría ser para éste el resultado de ese compromiso, y sería altamente imprudente contraerlo. La solución á las dificultades que pueda ofrecer la colocación de las cédulas debe de buscarse por otros medios. Los hay, y no sería tan difícil encontrarlos si se buscasen por personas entendidas en esas cosas. Si el negocio no presentase dificultades, ni exigiese tiempo para su desenvolvimiento, no habría necesidad de otorgar un privilegio para que se llevase á cabo. Que aquéllas existan y éste debe concederse lo ve bien claro el autor del proyecto; y no lo han visto, ni bien ni mal, otros que han tratado el mismo asunto en la firme creencia de que basta anunciar que aquí tenemos necesidad de esas instituciones para que afuya el capital extranjero á proporcionárnoslas; pero de eso á que se ofrezca el negocio ya hecho, hay una gran diferencia.

Si se calcula el provecho que derivaría el Banco de la combinación que he supuesto, sa verá que es suficiente incentivo para que la utilice tan luego ocasión para ello, es decir, tan luego

como se le presente la oportunidad de hacerlo. He aquí el cálculo de los beneficios.

5 por 100 de interés que percibiría el Banco en los \$27.700.000 de cédulas depositadas en la Tesorería de la República..... \$1.385,000

1 por 100 más que percibiría pues los préstamos se harían al 6 por 100..... 277,000

Total..... \$1.662,000

lo cual equivale á un beneficio bruto de 16% por 100 sobre el capital de \$10.000.000. A ese beneficio habría que agregar el que obtuviera el establecimiento en otros negocios, pues según la base segunda se le autoriza para que haga "todas las demás operaciones mercantiles propias de los Bancos".

Por grandes que fueran, nada habría que observar á las utilidades que realizara un Banco que viniese á satisfacer cumplidamente nuestras necesidades, pues los beneficios que recibiríamos siempre serían mayores, y es lo que debe considerarse en estos casos, en los cuales es preciso proceder con alguna liberalidad, pues de lo contrario no se consigue ni poco ni mucho. Ni creo yo que sea grande ese beneficio bruto de diez y seis y cinco octavos por ciento, aun cuando se aumentase el de otras operaciones; lo inadmisibles es que el Gobierno tenga que contraer un compromiso que pueda traerle tan serias dificultades y al país tan grandes perjuicios. No vale la pena, como dice el proverbio, saltar de la sartén para caer en las brasas.

Nada se dice en el proyecto acerca de los depósitos que reciba el Banco, y, dado el carácter de la institución, algo debería decirse respecto de los valores en que deberían invertirse y de la reserva que deberá mantenerse para atender á los cheques ó giros de los depositantes.

Soy de usted atento s. s.

FIDEL G. PIERRA.
Febrero 24 de 1906.

jo, que no tiene la culpa del error, gal á que debe su vida, quiere hacer algo de provecho al fin; contribuir de algún modo á elevar el nivel moral del pueblo. Y emplea un recurso eficaz.

Es indispensable que nuestros jóvenes viajen. Americanícese nuestra vida comercial, nuestras instituciones, nuestros hábitos familiares, todo lo que se quiera; pero europeícese nuestra ciencia. El gusto artístico está más allá del Atlántico. La agronomía está en Bélgica y Holanda; la arquitectura en París, Londres, Roma. No salen Pasteurs del Cuerpo de Veterinarios, sino allá, en el mundo viejo. Vayan á ese mundo algunos cubanos, mientras tantas docenas de ellos no pasan del Potomac y el Hudson.

Así vendrá la armonía, y el engrandecimiento intelectual será.

El Japón lo ha hecho así, y el mundo contempla atónito á esos hombrecillos de cetrina tez y plegados ojos, cuyos militares han estado en Westpoint, cuyos marinos conocen el idioma de Nelson, cuyos educadores provienen de Alemania y cuyos médicos oyeron inolvidables enseñanzas de los labios mismos de Charcot ó Dujardin-Beaumetz.

Acabo de leer también que el Ayuntamiento de Guane ha acordado costear la carrera á otro joven, supongo que nacido en la región vultabajera.

Y envío mi aplauso al más occidental de los Municipios cubanos, que tal lección de civismo y amor al país ha dado á sus congéneres.

Fuerza es confesarlo: en lo general, nuestras Corporaciones populares viven preocupadas en lo absoluto de lo que con el progreso mental se relaciona.

El Gobierno sostiene escuelas é Institutos; la Universidad, honor de la República, llena á conciencia su labor nobilísima. Pero el pueblo, el soberano del sufragio, padres y vecinos, los que viven en más contacto con las hondas lacerias del organismo social y más interesados deberían estar en la obra educativa, se encojen de hombros, satisfaciéndose con lo poco que tienen, no secundan la generosa labor.

A los padres más infelices por su ignorancia, hay que llevarlos al Juzgado Correccional. Los Ayuntamientos que se creen más democráticos y progresistas, no disponen jamás de un peso para pensionar á un talento, en tanto dilapidan miles, y sacrifican á turbios negocios el sudor de las clases trabajadoras.

Recuerdo que en nuestra época de mayor atraso y más condenado régimen político, cada Municipio costó la educación de un alumno en la Escuela Normal. Y veo por ahí pedagogos, casi los únicos que tenemos, y veo alguno que otro médico, ingeniero y abogado, de pobrísimo origen, que serían albañiles ó agricultores, si su pueblo no les hubiera puesto en condiciones de educarse.

Hoy, con República, con tanto cubanismo, tanto alarde patriótico, y tanto vociferar virtudes que no se conocen, surgen de las escuelas públicas una inteligencia privilegiada y, si su familia no cuenta con recursos para enviarlo á la Habana, ella se atrofiará en el prosaísmo de un rudo oficio, ó se prostituirá en la atmósfera fatal del parasitismo, el peor de los vicios de la política al uso.

Da lástima ver tantos ensueños destruidos, tantas energías malogradas, tantos talentos condenados á obscuridad y miseria.

Podría disculparse á nuestros Ayuntamientos todo lo malo que hacen, si, á lo menos, cada uno de ellos subvencionara á un niño pobre; si completaran ellos

La idea pide imitadores. El Consejo Provincial de Pinar del Río se propone consignar en sus Presupuestos, á partir del próximo, cantidad suficiente para subvencionar á cuatro jóvenes vultabajeros, que vayan á Europa, á ganar en buena lid un título científico cada uno, y vuelvan, plétores de savia, saturados del espíritu de la civilización, al seno de la Patria.

Serán cuatro becas: dos de ingenieros agrónomos, una de ingeniero civil, una de veterinario.

El intento merece alabanzas. Parte de lo que pagan los pinareños para sostener un inútil organismo, volverá á la región, en forma de elementos de sólida cultura.

Los vultabajeros estábamos muy quejosos del Consejo. Los contribuyentes pagan crecidos impuestos, para que vivan nueve empleados, donde bastarían cinco, y para que se repartan 24 mil pesos doce señores Consejeros. Y para el progreso intelectual de la provincia, ni una peseta. Ahora, si quiera se abren risueñas perspectivas á cuatro estudiosos, y sonríe á cuatro honrados hogares la esperanza de mejores días.

La idea pide imitadores. El Consejo

¡LO VIO TODO EL MUNDO!

TEATRO ALHAMBRA
COMPANIA DE ZARZUELA
Función todas las noches
HOY A LAS OCHO: Enseñar al que no sabe.
A las nueve: Los Artilleros en Campaña.

El cierre de puertas

Ponemos en conocimiento de nuestra numerosa clientela, que en los días festivos no podemos vender nada ni llevar encargos á domicilio, respetando con esto las órdenes de nuestro dignísimo Alcalde y para dar, á la vez, algunas horas de descanso al dependiente que trabaja durante seis días.

Aprovechamos esta ocasión para manifestar que hemos recibido los últimos modelos en calzado de todas clases para señoras, caballeros y niños, y que, como siempre, detallamos con una pequesimísima ganancia.

Los que fueron á las carreras de automóviles, los que asistieron a los festejos de Mrs. Longworth, los que asistieron á las fiestas de la patria y, á las fiestas de carnaval, á todos los turistas que hoy nos visitan, y á la mayoría de nuestros habitantes, con la gran pluma, con la *sin igual* pluma *Ideal* de *Waterman*, en el bolsillo.

¡OJO! PUEBLO CUBANO
La fábrica de camisas y bastidores LA COM-
PETIDORA, de Ramón Portas, Angeles nú-
mero 15. Se realizan 1.500 camisas de lo más
moderno en hierro y madera, desde \$5 hasta
\$21-20. No lo olviden. Angeles n. 15.
620 28-12

CAFE Y RESTAURANT
El Casino
OBISPO Y MONSERRATE.
Almuerzos
comidas y cenas á la carta.
Gran servicio para banquetes.
ENGLISH SPOKEN.
c 278 a t F 2

DR. GALVEZ GUILLEM.
Imbotencia.—Pérdidas seminales.—Esterilidad.—Venéreo.—Sífilis y Hernias ó quebraduras.
Consultas de 11 a 1 y de 3 a 4.
49 HABANA 49

DR. CASTIÑEIRAS
CURA LA TISIS
PULMONAR
Y ENFERMEDADES CRONICAS DEL PECHO.
San Ignacio 134, esq. á Merced.—Teléfono 538.
Consulta de 2 á 4.
1325 t y m 76 y 78 2713

EL ALMAGEN DE GORBATAS Y CAMISAS
EL PASAJE, Zulueta 32, entre Obrapia y Teniente Rey, necesita local para colocar un diluvio de géneros blancos de hilo, bordados á mano, (vestidos, sábanas, paños de mesa, etc., etc.) y hace con tal motivo nuevas rebajas en camisas, pantalones, etc. Desde hoy camisas de Irlanda á 75 cts. plata.—Medias, calcetillos, pañuelos por docenas ó medias, con descuentos, según cantidad. Los precios son fijos y en la moneda que en cada artículo se expresa. 1832 alt 615-1F

TARJETAS DE BAUTIZO
El surtido más completo y elegante que se ha visto hasta el día, á precios muy reducidos. Papel moda para Señoras y Señoritas, timbrado en relieve con caprichosos monogramas.
OBISPO 35. Rambla y Bouza, TELEFONO 675.

Es la pluma tintero, realmente *Ideal*, la pluma *Ideal* de *Waterman*.
Y se vende siempre en la librería
WILSON, Obispo 52
ENTRE HABANA Y COMPOSTELA



CAPAS DE AGUA
á precios de fábrica.
Si está V. á bien con su dinero y quiere comprar un buen
Arnés ó una buena
Montura
de calidad superior y por módico precio, pase por
EL GRAN HIPODROMO
Habana 85,
y conseguirá lo que desea.
Hay en existencia todo lo que pueda desearse en Talabartería.
c 379 do. 15 F

LA OPERA. - PELETERIA
C 246 28-1-5 f

PREGUNTAS Y RESPUESTAS

E. S.—Pagará derechos. Los conductores de tranvías sólo están obligados a parar en las esquinas. En cuanto al maximum de personas admitidas en su plataforma, es medida discrecional. J. B.—Desea saber si existe en la isla un sargento licenciado del ejército español, cuyo grado sea anterior al suyo, que data de 1855. —Está mal dicho: habrán tandas. El verbo debe estar en singular. A. C.—Los versos que me envía son de los que no valen el trabajo que cuesta enmendarlos. Carecen de medida, de buen sentido, y de ortografía. M. L.—Si el ingeniero tiene título expedido o revalidado por el Gobierno de Cuba, puede hacer valer sus trabajos en cualquiera provincia de la República. S. A.—"Geisha" es algo así como bailarina ó cocotte en el Japón. No he leído ninguna novela de Zamacois, sino algún cuento que me quitó las ganas de seguir leyéndole. E. O.—Desea saber la letra de la canción titulada La Palma Blanca. Si alguien la tiene y quiere remitir una copia, se le estimará. A. H. S.—Fonst, según nuestras noticias, es campeón de espada del mundo. Cuentan.—En un baile de máscaras ó de disfraces no creo indispensable el uso para los que van de sala; pero si la Directiva ó Comisión del local lo impone, hay que obedecer ó no ir. C. V.—En los formularios de recetas, cuando se dice partes, debe entenderse como unidades de peso, y si se trata de líquidos, claro está que se descuentan el peso del envase. J. B.—Las materias colorantes para los dulces, está mandado que sean de origen vegetal, y sobre este particular las Ordenanzas de Farmacia especifican la clase de materias colorantes que pueden usar los confiteros. J. V.—Desea saber cuantos túneles hay en la línea de Vigo á Pontevedra. Haga el favor de decirme quien lo sepa, para que me deje tranquilo el preguntón. C. A. C.—Las velocidades de los trenes expresos alcanzan 80, 100 y 120 kilómetros por hora.—Un buen automóvil de 80 caballos puede alcanzar esta velocidad; pero depende de la buena construcción, del buen manejo del chauffeur y del buen camino. Juvenal.—No sé la causa de las lluvias frecuentes de este invierno; mas recuerdo haber leído que en la época de maximum de manchas solares, suele haber mayores lluvias. Ahora estamos en dicha época. Muchas gracias. J. de B.—Para librarse de quintas hay que pagar 300 pesos plata. Una gallega.—Intangible es lo que

no puede ó no debe tocarse. Así, por ejemplo, yo le diría á usted que el diccionario parece cosa intangible para algunos preguntones, y le aseguro que un diccionario se deja tocar y abrir por todo el mundo. J. B.—"Panóptico" debe de significar algo que permite ver todas las cosas. Pan (todo) óptico (luz, visión). F. S.—Se dice enlosado, si es de piedras ó losas anchas; embaldosado, con baldosas ó losetas; adoquinado, con bloques de piedra; empedrado, con piedras de forma desigual; asfaltado, con etón ó asfalto; entarugado, con bloques de madera ó tarugos; enladrillado, con ladrillo, etc. —Escribir céfiro suave es pleonasmismo ó rípiu muy en uso; pero sólo es criticable cuando se quiere fastidiar á un poeta. —Se dice en futuro queremos, y no queremos. El presente de subjuntivo es queremos. La palabra interín es aguda. Pero hombre, ¿por qué no se compra usted una gramática de la Academia? ¿No comprende que por un peso que vale, podría usted evitar estas jaquecas al respondón? Una víctima.—Cuando se deposita una cantidad en un Banco, es obligación de éste devolver la cantidad en la misma clase de moneda que le entregaron.

EL MAESTRO CABALLERO (1)

Madrid, Agosto 20 de 1900 Para la actual generación, el músico más fecundo, popular é inspirado entre todos los maestros españoles, Manuel Fernández Caballero, es sólo el autor de muchas y muy aplaudidas obras. Para los que peinan canas, y tienen memoria, y viven ó vivieron en Matanzas del año 64 al 72, es un profesor de piano y al mismo tiempo un inspirado compositor, que vivió largo tiempo en la gentil Yucayo, y á quien concedió laureas inmarcesibles, por muchos de la Avellaneda, aquel extinguido Liceo Artístico y Literario. Y para mí, es todas esas cosas y algunas más que valen tanto como ellas: un viejo y excelente amigo de aquella edad en que no asomaba la nieve en nuestras cabezas ni faltaba la energía en nuestros espíritus; que por lo demás, jóvenes y viejos somos uno y otro, y ni para él, ni para mí, han huido las ilusiones que nos sonreían hace un tercio de siglo. Y siendo Manuel Fernández Caballero una gloria artística de España, á la que saluda Cuba con entusiasmo cuantas noches ocupan la escena de Alhisu Gigantes y Cabezudos, La Viejecita, El Duo de la Africana, Campanero y Sacristán y otras no menos bellas producciones de su peregrino ingenio, y por

ende un amigo de hace tantos años, no era posible que pasara por Madrid, á la manera de relámpago, para emprender mi peregrinación por Cataluña, sin darle un par de abrazos, por cuenta y encargo de Modesto Julián, uno, por la mía, otro. Dos días hace que regresé de Panticosa el maestro Caballero. Dolencias del estómago, que ya van calmándose, llevaronlo á ese lugar. Y tuvo que apretar su vuelta, porque el 1º de Septiembre inaugura sus tareas el teatro de la Zarzuela, de que es director artístico y empresario. ¡Qué alegría experimenté al verle! ¡qué satisfacción recibí cuando nos abrazamos! —Dicen que las amistades viejas— exclamó—se extinguen con el transcurso del tiempo. ¡Mentira! Viven reconcentradas en lo más hondo del pecho, sin que se apague su fuego, y cuando surgen con el encuentro, son como el volcán. Lo que resulta —agregó con fuego,—es que nos vuelven á la juventud. —¡Pero acaso usted ha envejecido, don Manuel, porque tenga blancos el bigote y la pera de siempre, y no digo los pelos de la cabeza, porque cuando nos conocimos ya iban de viaje la mayor parte de los de usted, y todavía no retornan? No, usted es joven. Y si nó, que lo diga su música: esa fresca, esa virilidad, esos juegos con las dificultades, que se vencen sin esfuerzo, son de un espíritu juvenil... Y ahora, después de los abrazos del amigo, reciba usted otro, maestro, por las coplas de Jesús y el canto de los repatriados en Gigantes y Cabezudos: se lo tengo guardado desde la noche que con lágrimas en los ojos, que se han renovado cien y cien veces, oí por primera vez ese hermoso número. Yo no he encontrado en ninguna de las obras escritas y representadas de treinta años acá, nada que exprese tan bien el amor á la patria querida, ni que haga sentir tan hondo... —Porque estaba aquí, porque de aquí salió —dijo interrumpiéndome y golpeándose el lado izquierdo del pecho, como si el corazón lo agitase. Y dos lágrimas mudas, más elocuentes que todas las palabras, salieron de sus ojos, que se dirigieron después á un hermoso cuadro al óleo, que entre otras hermosas obras de arte, ocupa el primer lugar en el testero de su casa; del que han salido todas las decoraciones pintadas para el segundo cuadro de Gigantes y Cabezudos.

J. E. TRIAY. Magnífica fué la gran velada que celebró la Asamblea Primaria del Partido Moderado en la noche del 23 del actual, para solemnizar el aniversario del grito de Baire. La fiesta de la Ceiba. Magnífica fué la gran velada que celebró la Asamblea Primaria del Partido Moderado en la noche del 23 del actual, para solemnizar el aniversario del grito de Baire. Clínica de curación sifilítica DEL Doctor REDONDO. Buenos Aires n. 1, Habana. Horas de consulta de sol á sol, y desde 11 de Diciembre 905, son gratis. 26-8 F. TOPUM CURA CALLOS ES INFALIBLE 1 frasco 25 cts.—De venta en todas las boticas y Dr. Herrera, Cuba 35. KARANA Admirable remedio. Para neuralgias, Dolores de cabeza, Reumáticos, de Oídos, de muelas, de Jdada, etc. Superior á la FENACETINA y la ANTIPIRINA. 1 sobre 5 cts.—De venta en todas las boticas y Dr. Herrera, Cuba 35. ASMA ó AHOGO Se cura radicalmente con el Jarabé y los cigarros antisasmáticos del Dr. Herrera. Jarabé \$1, cigarros 20 centavos.—De venta en todas las boticas y Dr. Herrera, Cuba núm 55 C-24 1F

El programa se cumplió en todas sus partes, y la inmensa concurrencia que presenció tan brillante fiesta salió altamente complacida del acto. Tanto en la parte lírica encomendada á los Sres. Barba (R) y Pola (J.), Srta. Herminia Wogin y su hermanita Margarita y la poética cumplida por la Sra. Dª Carmen Martínez de Sánchez, la Sta. Catalina Benitu y la niña Juana Luisa Agüero, como en la tribuna á cargo de los Sres. A. Rando Suárez, B. Caballero, Hernández Massi, L. Lecuona y M. Coyula, el selecto auditorio aplaudió con entusiasmo y satisfacción. Realzaba más el acto, una soberbia iluminación que, unida á los magníficos fuegos artificiales, y amenizado por una bien dirigida orquesta, constituyeron el gran triunfo de esa hermosa fiesta que hace honor á ese importante Comité del Partido Moderado.

EL 24 DE FEBRERO EN SANTIAGO DE LAS VEGAS

Las fiestas celebradas en esta ciudad en los días 24 y 25 del mes actual, han revestido un carácter de esplendor y entusiasmo, que difícilmente podrán borrarse de nuestra mente; no sólo por tratarse de esa gloriosa fecha, que todos los hijos de este suelo miran con respeto y cariño, sino también porque ese día fué el señalado por la Colonia Española de esta ciudad, representada en sus diversas manifestaciones, para inaugurar las nuevas obras llevadas á cabo en su magnífico y patriótico instituto, hoy llamado Círculo Español, cuyas obras ya terminadas se han convertido en un edificio que á todos por igual nos honra, no sólo por su embellecimiento, sino también por ser un centro de cultura, de progreso y de solidaridad social. Desde las primeras horas de la mañana del día 24 los chupinazos y voladores avisaban al pacífico vecindario de esta población que amanecía un día alegre, y efectivamente, el aspecto de la población en general era animado; cubiertas las casas de banderas y engalanada la del Ayuntamiento con exquisito gusto, daban realce á la fiesta proyectada. A las doce del día y á los acordes de la orquesta que dirige el señor Valdés, fué izada en el Círculo Español la bandera cubana por el digno presidente de dicha institución, señor don José Alvarez Menéndez, tocándose el himno nacional. Acto continuo, y teniendo en sus manos las cuerdas de la bandera de España el coronel del ejército libertador, el por todos querido don Dionisio Arenchibia, se izó también majestosa la bandera de oro y guinda á los acordes de la Marcha Real, disparándose cañonazos y voladores como saludo á

esas dos banderas que representan dos naciones unidas por la raza, la religión y las costumbres. La inmensa concurrencia que presenciaba dicho acto, atentamente invitada por la directiva del Círculo, pasó á éste, siendo espléndidamente obsequiada con profusión de dulces, cerveza y licores, que repartían, no ya sólo los empleados, sino también la Directiva, que no descansaba un momento por congratular á los centenares de personas que allí acudieron á presenciar el acto que se realizó. Concluida que fué esta segunda parte del programa que los españoles se habían trazado para inaugurar las obras en su hermoso edificio, y en una tribuna que dominaba sus tres extensos salones, apareció el estimable presidente señor Alvarez á dar las gracias al pueblo de Santiago en sus distintas manifestaciones sociales, por haber compartido con ellos la celebración de estas fiestas que habrán de traer consigo (si aquí cabe en lo posible) la estrecha unión de cubanos y españoles. Concedió el uso de la palabra al señor don Juan C. Simón, antiguo obrero, persona de vasta ilustración, quien pronunció un elocuente discurso, haciendo un paralelo, en brillantes párrafos históricos, entre las dos naciones amigas. Fué calurosamente aplaudido. Basado en iguales ideas y conceptos, enalteciendo á Cuba en sus fechas históricas y memorables, al igual que mencionando hechos también de gloria para España, fueron haciendo uso de la palabra en este sentido, así como también para augurar una era de progreso á ese simpático Círculo Español, los señores Macías, Arturo Rodríguez, en representación del Centro de Instrucción y Recreo, Quesada (muy elocuente), Fermín González Amenábar, Felipe Alvarez, presidente que era de dicho Instituto cuando se comenzaron las obras y don José Valdés, vicepresidente que ha sido varias veces del Centro de Dependientes de la Habana, y que en su breve discurso, vibrante de sentimiento y sinceridad, celebraba con beneplácito aquella fiesta hermosa en todos sus conceptos. El inteligente niño Valcarlos recitó una bonita poesía alusiva al acto, cerrando con broche de oro la serie de elocuentes discursos mi buen amigo el señor presidente del Círculo, que ocupaba la tribuna por segunda vez, y emocionado daba las gracias á todos por la cooperación que habían prestado al mayor auge y esplendor de la fiesta. Entre las diversas comisiones que se encontraban en el Círculo tuve el gusto de ver la que representaba la Sociedad "La Gloria", de esta ciudad, de personas de color; que en todos los actos sociales dan muestras de compañerismo y solidaridad. Terminados los discursos entre el mayor entusiasmo, dió principio el baile, entregándose la juventud á su pla-

cer favorito y volviendo á ser obsequiados todos con dulces y licores por la bondadosa Directiva del Instituto. Se había anunciado que en la azotea del Círculo se quemarían vistosos fuegos artificiales, y era de ver cómo desde las cuatro de la tarde empezó á acudir un pueblo inmenso, en número y calidad, á nuestro Parque Martí, situado frente al edificio; y á las siete de la noche era imposible dar un paso por entre aquella multitud, que al fin vio realizados sus deseos Terminó de quemarse la última pieza cerca de las nueve de la noche. Y llega la hora del espléndido baile en los hermosos salones del Círculo Español, y aquí valía la pena de que un cronista de la talla de Fontanills describiera con su elegante pluma aquel conjunto de jóvenes bonitas, luciendo elegantísimos trajes y sonrientes de felicidad y placer. No he visto nunca en esta ciudad una reunión más selecta y numerosa; no es posible describir siquiera el interminable número de señoras, señoritas y caballeros que llenaban los tres amplios y bien decorados salones del Círculo. Basta decir que allí se encontraba Santiago entero, satisfecho, luciendo las lindas jóvenes sus mejores galas y estando representado el sexo fuerte por todas aquellas personas que en esta sociedad significan algo en sus diversas manifestaciones sociales. Eran las tres de la madrugada cuando me retiré del salón, y puedo asegurar que aún quedaban cien parejas entregadas al baile, á los acordes de la orquesta que dirige el señor Felipe Valdés; y esto más que nada hace la apología de tan brillante fiesta. La mañana del domingo amaneció espléndida, favoreciendo de este modo las diversiones que se sucedieron en medio del mayor orden. El pueblo quería divertirse y la naturaleza le prestaba su apoyo. A la una de la tarde, y previamente invitados, salimos otra vez del Círculo Español, cuya Sección de Recreo y Adorno ofrecía una matinee con orquesta de cuerda, y nuevamente volvió la misma concurrencia á invadir aquellos elegantes salones. Se efectuaba una fiesta nueva entre nosotros. Tres señoritas eligieron otros tantos ramos de flores, para que se bastasen entre los jóvenes, cuyo importe debía ingresar en los fondos de la Sociedad. La graciosa hija del Presidente del Círculo, la simpática señorita María Alvarez, donaba un precioso ramo color blanco que fué el primero en subastarse, habiéndoselo adjudicado el amable joven don Julián del Rosal, que lo dedicó á la Presidenta del Jurado, la por todos apreciada señora Ernestina Pijuán, que á su vez lo cedió á la simpática María. Las graciosas señoritas Fidela Crespo y Belén Castro y Triay habían ofre-

P. FERNANDEZ Y CA S. EN C. OBISPO 17 TELEFONO 399 ALMACENISTAS IMPORTADORES DE PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y RAYADOS Agentes de KEUFFEL & ESSER Co. de New York PARA TODA CLASE DE INSTRUMENTOS Y ARTICULOS PARA INGENIEROS Y AGRIMENSORES GRAN NOVEDAD EN TARJETAS PARA BAUTIZOS "ALBUM DE CUBA" Postales con 12 vistas 100 Albums por \$ 10 plata.

Polvo de Arroz Boton de Oro de PERFUME EXQUISITO Y PERMANENTE De venta en todas las perfumerías, sederías y Farmacias de la Isla. Depósito: Salón Crucellas, Obispo 107, casi esquina á Villegas. Depósito tambien de los ricos siropes para hacer refrescos en casa y endulzar la leche para los niños. Refrescos de soda y maticados.

FOLLETTIN 146 CADENA ETERNA novela histórico-social por CAROLINA INVERNIZIO (CONTINUA) —Lo sé. La misma Tilde me lo refirió el primer día que entré en mi tienda, y yo le profesé desde entonces sincero cariño. Me dijo también que sus padres perdieron la vida en un naufragio. —Eso se creyó mucho tiempo. Pero ahora el hermano de la señora Ghiglieri regresa de América sano y salvo, y por lo que parece, millonario. Ya en Italia, se puso en busca de su familia, se reunió con ella y la condujo á Turín. Y aquí viene lo bueno. Cuando supo que Tilde estaba prometida al señor Camilo Pozzo, se negó á conceder su autorización, prohibió á los dos jóvenes que se vieran, y Camilo, no resignándose á sufrir tal comportamiento, se presentó en Turín para hacer valer sus derechos. ¡Imagina usted lo que sucedió! —No, interrumpió maquinalmente Julianna. —El hermano de la señora Ghiglieri asegura ahora que Tilde no es hija suya, pero que quiere conservarla y la matará antes que cederla á otro.

Miró al señor Daneo con los ojos fijos de lágrimas. —Le juro, amigo mío—murmuró,—que me arrepiento de haber contribuido á sembrar de desventuras la penosa senda de su vida; pero quizás sea aún tiempo de reparar el mal causado. Daneo estaba persuadido de la sinceridad de su amiga, y de ello se congratulaba. —Si supiera usted cuánto me regocija verla en tan buena disposición—exclamó conmovido estrechándole la mano.—Le pido perdón si le hablé en tono demasiado duro; pero ansiaba defender á la desventurada niña. Julianna, le prometo que si Camilo y yo logramos triunfar en la empresa que hemos emprendido, nos valdremos en lo sucesivo de usted para evitar á Tilde nuevos dolores. Ella le miraba con ojos que fingían tan bien la dulzura, tanto, que Daneo se emocionó más todavía. —¡Cuánto se lo agradeceré!—murmuró la hermosa guanterera.—¡Y dónde vive Tilde, en Turín! —Por el momento en el hotel de la Lingüria; pero creo que Faustino Bertazzi, el hermano de la señora Ghiglieri y su falso padre, dispone para ella una lujosa casa. —¡Y la señora Ghtglieri sabe que Tilde no es hija de su hermano? —Supongo que lo ignora.

Pídase EN DROGUERIAS Y BOTICAS la Curativa vigorizante, y Reconstituyente Emulsión Creosotada DE RABELL. ENERGIA EN LAS ENFERMEDADES DEL PEGHO

LA EMINENCIA CIGARROS GRANDES Y SORPRENDENTES REGALOS HASTA AÑO NUEVO. "LA EMINENCIA", favorita del público consumidor, deseando demostrar de una manera práctica su reconocimiento á ese mismo público, destinará una sección de MAGNIFICOS REGALOS que sin esperar á fecha determinada para su sorteo, distribuirá entre sus consumidores, valiéndose para ello de incluir en sus cajetillas, además de los cupones acostumbrados, otros EXTRAORDINARIOS con expresión del objeto que cupiere en suerte al agraciado y que se le entregará en el momento que lo requiera. Acreditados como estamos por lo real y positivos que resultaron siempre nuestros regalos, no tendremos que esforzarnos para convencer al público de que no son vanas nuestras promesas. LA EMINENCIA. Acabamos de recibir unas Postales Magníficas, en las que por un procedimiento sencillísimo y rápido se obtiene un éxito sorprendente. Nada más nuevo que estas postales EVELADORAS, que se incluirán también entre premios los extraordinarios.

—No nos fiemos demasiado. Esa virtud jamás fué santo de mi devoción, y á ella atribuyo gran parte de mis desventuras. Esa vieja fué quien pretendió casar á Tilde con mi marido adivinando en él una buena presa. Al fallar sus planes había intentado por todos los medios entrometarse en la familia Pozzo, para realizar un matrimonio que aseguraba su porvenir. Al volver su hermano, tan rico, no tiene que preocuparse de tales cosas, y apostaría á que está de acuerdo con él para engañarla. —Y, sin embargo, parece adorarla. —Pura farsa. Si Tilde no fuera hermosa, si no poseyera la facultad de enamorar á cuantos hombres mira, tenga la seguridad de que su tía no le hubiera ocupado tanto de ella. —Podrá ser cierto lo que usted dice—exclamó el señor Daneo—pero eso mismo aumenta el interés que Tilde me inspira. —Hay que esperar que conseguiremos salvarla, y para ello cuente en mí con una decidida alianza. Ninguna cómica recitó jamás su papel con tanto arte, como el que empleó Julianna para convencer al señor Daneo de que en ella había desaparecido el odio que á Tilde profesaba y que sólo anhelaba reparar los males por ella causados. En Luis dominaba la fe; y si bien por un momento pensó valerse de Julianna para arrancar á Tilde de Faustino, no por eso dejó de agradecer vivamente el ofrecimiento. Apenas se marchó Daneo, la fisonomía de la hermosa guanterera se transformó. —¡Ah! ahora sí que estará en mi poder. La sangre bullía en sus venas. —Tilde en Turín, Tilde miltonaria y á punto de caer en el dominio de un viejo que fingía ser su padre! ¡Ah! esa era la inocente criatura amada por Rinaldo, la doncella que le proponían como modelo. —Si Bertazzi no consigue triunfar, le ayudaré. No, nunca se consideraría feliz hasta que hiciera descender á Tilde del pedestal en que se levantaba. —Quiero conocer á ese Faustino Bertazzi, enterarle de lo que tramaban para arrancarle á Tilde. ¡Tener piedad de ella! Y lo creyó. ¡Si serán los hombres majaderos! Cayó sobre una butaca, oprimiéndose la cabeza entre las manos. Se ahogaba. —No sé cómo he podido contenerme tanto, jamás he sufrido de igual modo. Se incorporó. Respiraba mejor y sonrió. —La ocasión es admirable, y no la dejaré escapar. Necesito advertir á Ga-

bríela, que permanecerá ignorante de todo. XV Tilde no tardó en recobrar la calma después del sobresalto que le causó la terrible amenaza de su padre de matar á Camilo antes de consentir en hacerle su esposa. Pero en el fondo del alma de la joven quedó algo de inquietud; una angustia que ni las dulces palabras de su tía, ni los besos de su padre consiguieron desvanecer. Así, cuando abrió los ojos y vio junto á ella á su padre, experimentó un involuntario estremecimiento; y al colocar Faustino sus labios ardorosos en sus mejillas, lanzó un imperceptible grito de pavor. —¡Qué tienes, hija mía!—preguntó su tía. —Nada, tía, nada. —¡Estás enfadada todavía conmigo por lo que dije antes!—añadió Faustino.—Pues perdóname, Tilde, pero hay momentos en que no puedo contenerme, y ese señor Camilo con sus amenazas me hizo perder la calma. ¿Cómo te sientes! —No tengo nada—dijo la joven levantándose. —Más vale así, porque deseo que nos rayamos del hotel, para trasladarnos á nuestra casa. Tilde tembló, y Faustino se dió cuenta de ello.

